

## **Luchando junto a los más vulnerables entre nosotros**

### **Mitzi Jonelle Tan**

### **Filipinas**

Mitzi Jonelle Tan nunca olvidará el primer tifón que experimentó al crecer en Manila. "Tengo recuerdos vívidos de los estruendosos sonidos y el pánico en las calles. Recuerdo tener miedo de que los árboles enormes fueran arrancados de raíz, y que podían caer sobre nuestra casa en cualquier momento, y los fuertes vientos afuera que aullaban. Puede ser muy aterrador para un niño. Para mí, fue solo una parte de crecer en Filipinas".

Filipinas es una nación de 7.000 islas y el segundo país más vulnerable del mundo en lo que respecta a los estragos de la crisis climática. Esto se debe a una combinación de factores, incluida su historia política y la falta de liderazgo, así como su ubicación geográfica y su proximidad a los eventos climáticos tropicales que ocurren naturalmente, que han aumentado tanto en frecuencia como en fuerza como resultado del cambio climático. Este repunte en los principales eventos climáticos ha provocado que la región experimentara una tasa de aumento del nivel del mar casi tres veces superior al promedio mundial; esto a su vez amenaza los hábitats costeros y los pueblos indígenas que ocupan las tierras en riesgo.

La actividad humana ha acelerado esta pérdida de hábitat y la contaminación relacionada. Aproximadamente 30.000 hectáreas de tierra ha sido pre aprobados para proyectos de recuperación que están destruyendo los ecosistemas circundantes. Lo peor es que esto está sucediendo en los manglares costeros que actúan como barreras a la erosión de las islas del país. Más están siendo pre aprobados todos los días. El país también quema carbón, una de las fuentes de energía más sucias, como el 43 por ciento de su mezcla energética nacional. Todo esto se suma a ser la región más propensa a tifones del planeta, razón por la cual las Filipinas tienen una de las tasas más altas de personas desplazadas del mundo.

Durante la temporada de tifones, la electricidad en la ciudad de Manila se corta de forma rutinaria. Como para la mayoría de todos después de un tifón, se convirtió en una ocurrencia común para Mitzi y su familia tener cenas a la luz de las velas. Estas tardes tranquilas le dieron tiempo para reflexionar y apreciar el poder de la naturaleza, que llegó a venerar desde una temprana edad. Ella siempre se sintió muy afectada por estas fuerzas y siempre estaba tratando de encontrar una manera de vivir una vida en armonía con ellas.

En 2017, Mitzi realizó un viaje de buena voluntad que impulsaría su viaje ambiental a moverse precisamente en esa dirección. Ella fue con el consejo de estudiantes de su universidad en un proyecto de integración con el pueblo indígena Lumad de la región sur de Mindanao de Filipinas. Uno de los líderes le contó que su gente estaban siendo desplazados, acosados e incluso asesinados, solo por proteger sus tierras y el medio ambiente de las empresas mineras extractivas. Mitzi recuerda que luego se encogió de hombros y dijo: "Es por eso por lo que no tenemos más remedio que luchar". "La sencillez de cómo dijo algo tan poderoso, de pasada, sobre cómo tenemos que seguir luchando sin importar qué. Simplemente me hizo sentir que nosotros, como estudiantes, no teníamos más remedio que unirnos a su lucha y convertirnos en activistas. Me hizo poner las cosas en perspectiva por primera vez. Me di cuenta de que el

cambio de estilo de vida individual no es suficiente cuando hay vidas en juego. Tenemos que unirnos a la lucha de nuestros defensores del medio ambiente: nuestros agricultores, pescadores y gente indígena. La lucha por la justicia".

Desde entonces, Mitzi ha sido una apasionada de exigir justicia climática para el MAPA del Sur Global (las Personas y áreas más afectadas), particularmente en el contexto de lugares como las Filipinas, que es desproporcionadamente afectada por la crisis climática, y siempre es uno de los tres países más peligrosos del mundo para defensores del medio ambiente como los Lumad. Esto la llevó a asociarse con el movimiento climático juvenil internacional Viernes Para el Futuro fundada por Greta Thunberg, y para formar los Defensores de la Juventud para la Acción Climática de la región. Filipinas (YACAP).

Con la formación de YACAP, Mitzi ha tomado una posición de liderazgo prominente luchando con MAPA en su región y más allá. "Con esta emergencia planetaria, el sentido común dictaría que el clima debería estar en la cima de la agenda, y que se escuche a quienes ya están protegiendo el medio ambiente. En cambio, no tenemos planes climáticos concretos de nuestros líderes, y nuestros activistas y defensores ambientales están siendo acosados, desplazados, incluso asesinados. Es por eso por lo que YACAP ha establecido cinco simples Puntos de Unidad, que detallan las acciones que demandamos de nuestros líderes".

Los Cinco Puntos de Unidad de YACAP se centran en lograr la justicia climática; destacando la urgencia de la acción del clima; defender a los defensores del medio ambiente que arriesgan sus vidas para mantener seguro el hábitat natural; impulsar la acción colectiva dirigida por los jóvenes; y afectar el cambio sistémico. Mitzi y YACAP también tienen la intención de lograr que los funcionarios de su gobierno declaren una emergencia climática, que debería incluir una moratoria en la construcción de cualquier nueva planta de carbón, así como proyectos de construcción en hábitats y regiones vulnerables. Con tales victorias, las jurisdicciones locales se verían obligadas a considerar formas de implementar fuentes de energía verde y abordar la destrucción del hábitat, tanto de lo que beneficiaría a los defensores del medio ambiente más afectados por estas políticas.

El 25 de septiembre de 2020, YACAP fue noticia cuando celebró un Día Mundial de Acción Climática. Esta campaña con el objetivo de amplificar las voces de MAPA, que a menudo se considera que no tienen voz. "A menudo no se escucha a MAPA, pero nos quedamos sin voz", dice Mitzi. "Hoy estamos luchando contra la crisis climática, por lo que luchamos, no solo por nuestro futuro, pero también nuestro presente. No permitiremos que los más afectados entre nosotros sean prisioneros de la injusticia".

Su campaña digital (#FightClimateInjustice) consistió en "tormentas de Twitter" durante las cuales activistas juveniles publicaron fotos de ellos mismos haciendo del MAPA símbolo de solidaridad, con las manos encadenadas. Formando puños con ambas manos, y uniéndolas, con el pulgar hacia arriba, es el signo de la "solidaridad" en el lenguaje de señas. También tiene una doble importancia simbólica, ya que es el gesto que se hace al estar esposado. Este símbolo está destinado a mostrar que la comunidad ambiental no será hecha prisionera por el mundo en general.

Este Día Mundial de la Acción Climática obtuvo tanto apoyo que continuó en forma digital durante muchos días. después de que el evento tuvo lugar con el fin de dar cabida a los jóvenes de todo el mundo que querían seguir mostrando apoyo y solidaridad al MAPA.

El 20 de septiembre de 2019, durante la huelga climática global de YACAP con Viernes Para el Futuro, Mitzi y YACAP se reunieron con el secretario Emmanuel M. De Guzmán de la Comisión de Cambio Climático, quien dirigió la diplomacia climática de Filipinas en el Acuerdo de París en la COP21. Reconocido como líder mundial, fue anfitrión del primer programa de realidad climática de Capacitación del Cuerpo de Liderazgo en 2016. Le complació recibir los Cinco Puntos de Unidad de Mitzi y YACAP y los animó a mantenerse fuertes y seguir luchando por la gente.

Desde que comenzó su trabajo con YACAP, los aspirantes a líderes juveniles de todo el mundo se comunican con frecuencia con Mitzi, y le piden consejo, y ella se alegra de que lo hagan. "Involucrarse puede ser intimidante, así que no tengan miedo de hacer preguntas", dice ella. "A veces, parece que se espera que conozcamos los entresijos de cada problema. Pero nadie lo sabe todo. Mi mejor consejo es encontrar un mentor, hacer preguntas, leer todo lo que pueda y estar dispuesto a aprender." Mitzi se inspira en líderes juveniles pioneros de todo el mundo como Greta Thunberg de Suecia, Disha Ravi de India, Nicki Becker de Argentina y Laura Muñoz de Colombia, con quienes pelea codo con codo como activista juvenil por el clima. Pero ella quiere que la atención se centre en los defensores del medio ambiente. "Son los defensores indígenas de los bosques, los agricultores y los defensores de la tierra, los pescadores y los defensores del mar quienes realmente me mantienen en este viaje. Lo que hago es fácil".

De cara al futuro, Mitzi planea seguir hablando sobre el clima. "A corto plazo, aún queda mucho por hacer para evitar los efectos irreversibles del cambio climático. Por eso planeo ser vocal. Pero no olvides: El objetivo de los activistas climáticos debería ser dejar de ser activistas climáticos". Si bien sabe que ese es el objetivo final, cree que tiene mucho trabajo por delante durante la próxima década más o menos. De cara al futuro, Mitzi planea hacer la transición a trabajar con una organización no gubernamental de base (una ONG), tanto para ampliar su alcance como para encontrar una red que apoye su sueño de ser mentora de jóvenes líderes ambientales. "Siento la necesidad de cumplir con mi propósito de luchar por lo que es correcto. La forma en que otros me guiaron y empoderaron en mi viaje: solo quiero poder hacer la misma cosa para otros jóvenes. Quiero ayudar a aquellos que quieran involucrarse a que puedan ver su papel en el movimiento".

Uno podría preguntarse, ¿cómo es posible que un líder juvenil tan activo como Mitzi no se agote? Bueno, ella se dio cuenta de eso también. "Este trabajo al servicio de la justicia climática no viene de un lugar de ira para mí. Viene de un lugar de amor. Viene de mi amor por el MAPA en Filipinas, por los más vulnerables entre nosotros". Seguramente, el poder del amor es la forma de poder más sostenible, e impulsará un frente de juventud más unido y eficaz de líderes en el activismo ambiental.

**"Érase una vez, conquisté". dijo la catástrofe climática.  
"Érase una vez, cambiamos la historia". respondieron los activistas climáticos.**

**Vanessa Nakate**

**Llamado a la acción:** Participe en el capítulo de Mitzi de los Defensores de la Juventud para la Acción Climática de Filipinas en <https://yacap.org>. Si no es de Filipinas, conéctese con el movimiento climático juvenil mundial en [fridaysforfuture.org](https://fridaysforfuture.org)

**Stone Soup Leadership Institute  
[www.soup4youngworld.com](http://www.soup4youngworld.com)  
[www.stonesoupleadership.org](http://www.stonesoupleadership.org)**